



Publicado por el Centro Internacional
de Referencia para los Derechos
del Niño Privado de Familia

Boletín Mensual

Nº 180

MARZO – ABRIL 2014

EDITORIAL

Padres biológicos, padres adoptivos: ¿más visibles que antes?

Que uno contemple a los padres biológicos o a los padres adoptivos, el lugar otorgado a cada uno de ellos a lo largo del proceso de adopción, y más allá, aun plantea cuestionamientos. Invisibles por mucho tiempo, los padres biológicos solo empezaron a existir en el sistema de adopción mucho después de que se hubiera incorporado a las madres biológicas en el ahora conocido triángulo adoptivo. Efectivamente, durante muchos años, toda la atención giraba en torno a la construcción de la familia adoptiva, dejando así solo poco, a veces ningún, lugar al pasado del niño. Aunque hizo falta tiempo para interesarse a lo vivido por las madres biológicas, el destino de los padres necesitó aun más tiempo, como lo recalca Gary Clapton (véase pág. 7).

Larga ausencia del punto de vista de los padres

Los artículos presentados a continuación (véase págs. 7, 8 y 10) coinciden todos en, al menos, un punto: siempre solo es en un segundo tiempo que uno se acuerda que un niño nace de una madre y de un padre, y que este último tiene el derecho a ser escuchado, comprendido y acompañado en el proceso de acogimiento del niño. ¿Porqué haber ignorado tanto tiempo este punto de vista, desde luego diferente del de la madre pero, sin embargo, esencial? ¿Vendría del hecho de que, desde el nacimiento de un niño, el padre y la madre no están en igualdad de condiciones? Mientras es posible tener certeza en cuanto a la madre biológica de un niño, dudas pueden abarcar el lugar del padre: ¿ha sido puesto al tanto de la existencia del niño por la madre? ¿Escogió, o pudo escoger, estar presente al lado de la madre? Si no realizó a tiempo los trámites

de declaración de paternidad, ¿siempre estará ausente en la vida de su hijo? ¿El no registro del padre en el acta de nacimiento del niño no compromete la posibilidad para el niño de encontrar a su padre en el futuro? La determinación de la paternidad es, por tanto, desde el nacimiento, más aleatoria y sujeta a diversos factores, a veces independientes de la voluntad del padre. La persistencia, en muchas culturas y sociedades, de un concepto que espera que la madre sea la primera responsable de la educación y del bienestar de los niños, juega un rol nada despreciable en el lugar que se deja a los padres. Estas percepciones influyen, conscientemente o inconscientemente, en los profesionales a cargo de las cuestiones de adopción y de protección de la niñez. Por el contrario, en los casos de nacimientos fuera de matrimonio, la ley noruega, por ejemplo, exige que los servicios sociales inicien los trámites necesarios para determinar la identidad del padre en todos los casos (Ley relativa a los niños, 1981).

¿Hacia un cambio?

No obstante, se puede observar una evolución. Si se da fe a los testimonios compartidos en este Boletín Mensual, reflexiones y acciones han sido, y están siendo, lanzadas poco a poco a favor de los padres: padres biológicos, a quienes finalmente se les da la palabra mediante varios estudios que se interesan a su punto de vista y al impacto que la separación y la adopción han podido tener sobre su vida y la de su hijo (véase pág. 7); padres adolescentes, invisibles durante mucho tiempo, que han sido el objeto de un programa específico desarrollado en Perú (véase



32 Quai du Seujet ■ 1201 Ginebra ■ Suiza
irc-cir@iss-ssi.org ■ www.iss-ssi.org

pág. 8); y padres adoptivos, entre los cuales algunos llaman a la instalación de nuevas formas de apoyo en el ejercicio de su paternidad adoptiva (véase pág. 10). El otorgar un lugar a los padres también requiere un cambio de percepción entre algunos profesionales, lo cual solo podrá tener lugar mediante el desarrollo de una literatura que aborde esta temática, así como de material de capacitación, de los cuales algunos ejemplos les son compartidos en nuestro Anexo de documentación (adjunto a este Boletín Mensual).

Entender mejor lo vivido por los padres y promover la toma en cuenta de su rol y de sus necesidades aun siguen siendo un desafío. El SSI/CIR pone su Boletín Mensual a su disposición para sus reacciones y experiencias en esta materia, y cuya visibilidad merece ser fortalecida.

El equipo del SSI/CIR,
Abril de 2014

